

FICHA RESUMEN
PROYECTOS FONDO CHILE - MÉXICO

Nombre Proyecto	Fortalecimiento de la información estadística de género para visibilizar a las mujeres rurales de Chile y México
Área Temática	Desarrollo social (Protección Social)
Objetivos de Desarrollo Sostenible	Objetivo 5: Lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas
Instituciones Involucradas	Méjico: Instituto Nacional de las Mujeres (INMUJERES) – actual Secretaría de las Mujeres. Chile: Ministerio de la Mujer y la Equidad de Género; Instituto Nacional de Estadísticas (INE)
País/ciudad	Chile y México
Beneficiarios Finales	Mujeres rurales e indígenas de zonas focalizadas de México y Chile, y los equipos técnicos de las instituciones ejecutoras del proyecto. En México las beneficiarias son mujeres rurales sucesoras preferenciales en testamento agrario, en los núcleos agrarios de las entidades federativas de Durango, Oaxaca y Yucatán. En Chile, las beneficiarias serán mujeres que habitan en zonas rurales del Norte Grande, Norte Chico, Zona Central, Zona Sur y Zona Austral. También serán beneficiarias las instituciones estatales, organizaciones de la sociedad civil, universidades, y organismos, que contarán con una primera caracterización de las mujeres rurales.
Fecha de inicio	Agosto de 2023, con una duración estimada de 24 meses.
Objetivos	General: Contribuir a mejorar la información estadística de género y el acceso a derechos de las mujeres en contextos rurales en Chile y México. Específico: Fortalecer herramientas de información estadística y mecanismos de atención a mujeres en contextos rurales de Chile y México.
Breve descripción del proyecto	Las estadísticas en materia de género son cruciales para informar la toma de decisiones estratégicas y el desarrollo de políticas públicas. Es de interés de los gobiernos de Chile y México poder desarrollar un proyecto colaborativo conjunto que favorezca el desarrollo de estadísticas con perspectiva de género con foco en las mujeres rurales y el mejoramiento de los procesos administrativos mediante los que se reconoce su derecho a la titularidad de la tierra. En México, las mujeres indígenas y rurales presentan problemáticas similares: marginación, pobreza, falta de oportunidades laborales. Aun cuando ellas son las que cuidan, preservan y cultivan la tierra, su calidad como titulares de la tierra es desigual, lo que les impide el ejercicio y goce de otros derechos, como el desarrollo económico. Además, las mujeres representantes agrarias ocupan espacios marginales en la toma de decisiones, respecto de los hombres. En Chile, las mujeres rurales son aproximadamente un 12% del total de mujeres que habitan el país. El quehacer de las mujeres rurales transita entre tareas reproductivas y productivas, con el doble rol de acceso a ingresos y de tareas propias para el cuidado del hogar. Las encuestas no levantan las tareas productivas ni reproductivas de las mujeres en zonas rurales. Y la poca delimitación conceptual de la trashumancia que existe entre lo urbano y lo rural, genera poca evidencia sobre las mujeres que viven en la ciudad y trabajan en lo rural como temporeras. La responsabilidad de las tareas domésticas y de cuidado recae en las mujeres, lo que no ha sido visibilizado ni contabilizado como contribución al desarrollo del país en las mediciones rurales. Respecto del diseño de política pública con especificidad en mujeres rurales, México ha avanzado en normatividad en materia de igualdad y derechos de las mujeres, pero el avance no se refleja en la dinámica comunitaria. Bajo este

	<p>contexto, se propone una estrategia piloto que aumente el acceso de mujeres rurales e indígenas a la titularidad de la tierra en México. En Chile, desde el 2015 se aplica en zonas urbanas la Encuesta Nacional sobre Uso del Tiempo, pero las zonas rurales del país han quedado excluidas de esta medición. Para disminuir las brechas y barreras que enfrentan las mujeres rurales en Chile, se propone el diseño y aplicación de una encuesta piloto de caracterización que permita dar cuenta de la diversidad de mujeres que habitan estas zonas, permitiendo construir políticas públicas acordes a estas realidades.</p> <p>Es en este contexto, y tomando como prioridad el apoyo técnico colaborativo con un enfoque intersectorial e interseccional que incluya y priorice a la población rural con enfoque de género, se propone este. Asimismo, el intercambio de experiencias y los resultados obtenidos, fortalecerán a los equipos técnicos de las instituciones coordinadoras y ejecutoras, generando mayor capacidad técnica para el desarrollo de políticas públicas con perspectiva de género intersectorial y territorial.</p>
Resultados	<ol style="list-style-type: none"> 1. Fortalecimiento de los procedimientos del Registro Agrario Nacional (RAN) de México para garantizar el ejercicio de los derechos de titularidad de la tierra de las mujeres y reducir el rezago en materia de expedición de certificados de derechos. 2. Generación y aplicación de instrumentos de medición para la recolección de información que caracterice el uso del tiempo y condiciones de vida para conocer la realidad y diversidad de las mujeres que habitan zonas rurales de Chile. 3. Intercambio de prácticas, experiencias y conocimiento entre México y Chile respecto al proyecto y difusión de experiencias y resultados mediante participación en foros regionales e internacionales.

Información Actualizada el 10 de noviembre de 2025